672

- En anatomía designa esta palabra l toda eminencia natural poco considerable, que presenta una parte cualquiera. En anatomía patológica se llama tubérculo una produccion morbosa de un blanco amarillento, comunmente redonda, que en el estado de crudeza tiene una consistencia análoga á la de la albúmina concreta, pero mas fuerte, que despues se ablanda y adquiere por grados una consistencia y un aspecto análogos á los del pus. Los tubérculos se encuentran principal-mente en el tejido celular, bien sea en el tejido celular libre, ó ya en el que es combinado en los diferentes órganos, con los elementos anatómicos que los constituyen, pero tambien se ven en la superficie libre de las membranas mucosas y en el interior de sus foliculos: sobre todo en los individuos de constitucion escrofulosa es en los que se desarrollan los tubérculos simultáneamente en un gran número de órganos. Los tubérculos en los pulmones constituyen mas comunmente la tisis pulmonar.

Tubérculo de Aranzi. - Pequeña eminencia situada en la parte media de cada una de las válvulas sigmoideas

de la aorta.

Tubérculo ceniciento. - Sustancia cuadrilátera y gris situada en la base del cerebro, entre los nervios ópticos y las eminencias mamilares.

Tubérculo de Lower. - Pequeña eminencia que se encuentra algunas veces en la auricula derecha en el punto en que la vena cava inferior se continua con la superior.

Tubérculo de Santorini .-- Pequeña eminencia cartilaginosa que corona el vértice de cada cartilago aritenoides.

Tubérculos mamilares : V. MA-

MILAR.
Tubérculos cuadrigéminos: V. Cua-DRIGÉMINOS.

TUBERCULOSO, adi. Tuberculosus; lo que ofrece pequeñas eminen-cias. — Materia tuberculosa; la que constituye los tubérculos patológicos.

— Tisis tuberculosa: V. Tisis.

TUBEROISQUIONTROCANTERIA-NO, m. Nombre dado al músculo cuadrado del muslo.

TUBEROSIDAD, f. Tuberositas: eminencia escabrosa de un hueso donde se atan músculos ó ligamentos : tuberosidad del isquion, tuberosidad occipital.

TUBEROSO, adj. Tuberosus; nombre dado á las raices mas gruesas que el tallo que sostienen.

TUBO, m. Tubus. Algunas veces se usa esta palabra en anatomía y fisiologia para designar un conducto natural; asi se dice tubo ó conducto intestinal. - En cirugía se llama tubo laringeo una especie de sonda que se introduce en la laringe por la boca ó las cavidades nasales, por medio de la que se insufla el aire para procurar restablecer la respiracion en los asfixiados : V. Laringiano. - En botánica se llama tubo la parte superior de una córola monopétala, ó de un cáliz monofilo .- En química se usan tubos conductores de vidrio, á los que se dan diferentes nombres segun sus formas ó sus usos : se llaman tubos de seguridad á los tubos rectos ó curvos que se adaptan á un aparato para impedir el paso de un líquido de un vaso á otro, cuando se cambia la presion ejercida en la superficie de este liquido.

TUBULADO, adj. Lo que tiene una ó muchas tubuluras.

TUBULOSO, adj. Tubulosus; laque tiene la forma de un tubo cilindrico, prolongado y poco ensanchado en su extremidad.

TUBULURA, f.; de tubus, tubo; abertura que presentan los frascos, las retortas y demas vasos de química destinados á recibir un tapon con un agujero por el que pasa un

TUCIA, f. Tuthia; óxido de zinc en forma de incrustaciones grises como terrosas que se adhieren á las chimeneas de los hornillos donde se hace fundir el zinc: la tucia entra en algunos colirios resolutivos. - Unquento de tucia; se prepara mezclando inti-mamente dos dracmas de óxido de zine sublimado y lavado, cuatro dracmas de ungüento rosado, é igual cantidad de manteca lavada con agua de

TUERTO, m. Cocles, unoculus; el que no tiene mas que un ojo, el que solo ve con un ojo.

TULIPERO, m. Liriodendrum tulipifera; árbol de América (poliand. poliginia L., magnoliáceas, J.) cuya corteza, principalmente las de las ramas tiernas, se emplea en América come tónica y febrifuga : la dósis es

de una á dos dracmas como tónica, de media á una onza como febrifuga, en polyo ó en decoccion.

TUMEFACCION, f. Tumefactio: de tumor, tumor, y facere, hacer; aumento de volumen de una parte.

TUMOR, m. Tumor, ogkos; de tumere, hinchar. Se llama comunmente tumor toda eminencia circunscrita, de cierto volúmen, desarrollada en una parte cualquiera del cuerpo.

Tumor blanco. -- Se da este nombre á las hinchazones de las grandes articulaciones, sin cambio de color en la piel, y de una consistencia mas 6 menos sólida, que depende de la alteracion de las partes óseas ó de las partes blandas articulares. El vicio escrofuloso es la causa mas frecuente de este género de afeccion; siendo tambien causa predisponente una contusion, una distension violenta, etc.

TUNGSTATO, m. Tungstas; nombre genérico de las sales producidas por la combinacion del ácido túngstico con las bases.

TUNGSTENO, m. Scheelium; metal dificilmente reductible, de un gris subido o negro, muy duro y muy pesado.

TUNICA, f. Tunica; toda membrana que forma ó concurre á tormar las paredes de un organo.

TUNICADO, adj. Tunicalus; dicese en botanica de la almendra cuando esta provista de túnicas propias, bien distintas de la pared del ovario; y de los bulbos cuando están formados de vainas membranosas, delgadas y concéntricas.

TURBINADO, adj. Turbinatus; de turbo, trompo: lo que tiene la forma de un trompo, es decir, de un cono cuya base se redondea bruscamente, y cuya altura es igual á una vez y media el diámetro de esta base.

ULI

TURBIT, m. Convolvulus turpethum; planta cuya raiz es un pur-gante drástico, muy usado antiguamente.

Turbi mineral. - Nombre dado al deutosulfato de mercurio.

Turbi nitroso: V. AZOATO de mer-

TURCA, adj. Turcicus. Se llama silla turca á causa de su forma, la fosa pituitaria del esfenoides.

TURGESCENCIA, f. Turgescencia; hinchazon causada por una sobreabun-dancia de humores. Los humoristas daban algunas veces el nombre de turgescencia de la bilis à lo que despues se ha llamado embarazo gástrico.

TURGIDO, adj. Turgidus; lo que está hinchado de una manera uniforme.

TUSÍLAGO, m. Tussilago; género de plantas (singenesia poligamia superflua, L., sinantereas, J.), del que una especie, tusilago forfara, lleva flores que forman parte de las especies pectorales conocidas con el nombre de cuatro flores.

TUTAMINALES, m. pl. Nombre genérico que dan algunos á todos los organos que dependen del ojo y que ocupan el contorno de aquella ca-

UIOFOBIA, f. Especie de locura | solucion de continuidad de un tejido, ocasionada por la aversion á sus propios hijos.

ULCERA, f. Ulcus, elkos; solucion de continuidad de las partes blandas mas ó menos antigua, acompañada de salida de pus, y sostenida por un vicio local ó por una causa interna.

ULCERACION, f. Ulceratio: algunas veces se denominan así las úlceras superficiales; pero la palabra ulceracion significa propiamente el trabajo mórbido que tiene por efecto la medos.

la produccion de una úlcera.

ULCEROSO, adj. Que es de naturaleza de las úlceras. - Herida ulce-

ULIGINARIO, adj. Uliginarius; de uligo, humedad natural de la tierra; se dice de los vegetales que crecen en lugares húmedos.

ULIGINOSO, adj. Uliginosus; se dice de los terrenos en extremo húinflamacion de la membrana mucosa de las encías; afeccion que no puede existir aisladamente, y que por con-siguiente no merece ser distinguida de la membrana mucosa bucal.

ULMINA. f. Ulmina. Es un principio inmediato que existe en la corteza del olmo, y segun Berzelius en la de casi todos los vegetales. Se ha denominado ácido úlmico, acido azúl-

ULNARIA, adj. Ulnaris; que tiene relacion con el cubital.

ULONCIA, f. Oluncus; de ulon, encia, y ogkos, tumor; hinchazon de las encias.

ULORRAGIA, f. Ulorragia; de ulon, encia, y rignymi, yo rompo: hemorragia por la mucosa de las encias.

UMBELA, f. Umbella; inflorescencia en la que los pedúnculos salen todos de un mismo punto, y llegan conpoca diferencia á una misma altura como los rayos de un parasol.

UMBELADO, adj. Umbellatus: que está configurado en umbela ó parasol.

UMBELÍFERAS, f. pl. Umbelli-feræ; familia de plantas dicotiledoneas, de flores muy pequeñas dis-puestas en umbela, de las que muchas tienen aplicacion en medicina como estimulantes.

UMBELULA, f. Umbela parcial de una umbela compuesta,

UMBELULADO, ad. Umbelullatus: que tiene las flores dispuestas en um-

UMBILICAL, adi. Umbilicalis: que tiene relacion con el ombligo. - Anillo umbilical; anillo que rodea y cierra la abertura del ombligo despues de separado el cordon. - Arterias umbilicales; en número de dos, son continuacion de las ilíacas primitivas, que llevan la sangre del feto à la placenta, obliterandose despues del naci-miento.—Cordon umbilical; cordon largo, delgado, blando y flexible, que une el feto con la placenta. - Hernia umbilical: V. Exônfalo. - Region umbilical; la que corresponde al ombligo. Superiormente está limitada por una linea horizontal que se supone tirada á nivel de la base del pecho, inferiormente por otra tirada a nivel curio, de cada cosa partes iguales;

ULITIS, adj. Ulitis; de ulon, encía; | de la base del bacinete; de cada lado por una línea vertical que de la espina ilíaca anterior y superior terminase en el reborde cartilaginoso de las costillas. -- Vena umbilical: la que lleva al feto la sangre necesaria à su nutri-

UNCIFORME, adj.; de uncus, gancho; que tiene la forma de un gancho. -Hueso unciforme; el cuarto hueso de la segunda fila del carpo.

UNCINADO, adj. Uncinatus, que termina en gancho.

UNDIMIA, f. Tumor lleno de materia enteramente semejante á la clara del huevo.

UNDULACION, f. Undulatio; el movimiento vibratorio por medio del que se propaga el sonido, la luz y cl calor, en la teoría de las ondas.

UNDULADO, adj. Undulatus; se dice en botánica de un cuerpo plano y delgado, cuyo borde se levanta y abaja al modo de las olas.

UNDULANTE, adj. Se dice del pulso lleno cuando se hace sentir de un modo sucesivo continuo y desigual.

UNDULOSO: V. UNDULANTE.

UNGUAL, adj. Unqualis: de unquis, uña: se dice de las últimas falanges de los dedos porque llevan las

UNGUENTO, m. Unquentum; de unguere, untar; nombre genérico de los medicamentos externos de consistencia de manteca, que no se aglutinan, pero que se licuan por el calor de la piel, y que se aplican especialmente encima de las úlceras; á menudo tambien se emplean en fricciones, sobre la piel, cuando contienen algunas sustancias que deben ser absorbidas.

Unquento de altea ó de malvabisco. - Unguento compuesto de aceite de mucilagos 4 onzas, cera amarilla 1 onza, resina y trementina aa. 4/2 onza. Excitante.

Unquento blanco. - Carbonato de

plomo 5 p., manteca 1. Secante.

Unguento citrino. — Mercurio 1,
ácido nítrico à 32º 1 1/2; hágase disolver, manteca 6; mezclense.

Ungüento gris. - Ungüento de mercurio 1, manteca 3.

Unquento de mercurio, unquento napolitano. - Manteca lavada y mer-

UNI triturese hasta completa extincion del | UNISEXUAL, adj. Unisexifer; que mercurio.

Unquento de la mere.-Aceite 1 libra, manteca de tocino, de vaca, sebo y cera, de cada cosa 6 onzas; cuando la mezcla puesta en el fuego desprende humo, anádese litargirio 6 onzas ; déjese en el fuego hasta que la masa tome un color oscuro.

UNGUIFERO, adj. Unguiferus; que lleva uñas.

UNGUICULADO, adj. Unguicula-tus; se dice en botánica de los pétalos que tienen la uña muy larga, y en zoologia de los mamíferos, cuyas uñas no revisten ó cubren la extremidad de los dedos.

UNGUIFORME, adj. Unguiformis; one tiene la forma de uña.

UNGUIS. Nombre dado á un pequeno hueso cuadrilátero muy delgado que en razon de su forma se ha comparado á una uña. Esta situado en la parte interior de la órbita.

UNGULADO, adj. Se dice de los animales cuyos piés terminan en

UNGULOGRADO, adj. Ungulogradus; que se apoya y camina sobre los cascos en que terminan los piés.

UNIFLORO, adj. Uniflorus; que no lleva mas de una flor.

UNIFOLIADO, adj. Unifolius; que no tiene sino una hoja.

UNILABIADO, adj. Unilabiatus que no tiene sino un labio.

UNILATERAL, adi. Unilateralis : que no tiene sino un solo lado.

UNILOBADO, adj. Unilobatus; que no tiene sino un solo lóbulo.

UNILOCAL, adj. Que es local, que afecta un solo punto del organismo.

UNILOCULAR, adj. Unilocularis; que no tiene sino una sola celdilla.

UNIPETALO, adj. Unipetalus; que no tiene sino un solo pétalo.

UNIPOLAR. adi. Unipolaris: nombre de los conductores de la maquina eléctrica que no conducen sino una sola electricidad.

UNITIVO, adj. Unitivus; nombre del vendaje que sirve para unir las

no contiene órganos sino de un solo

UNIVALVO, adj. Univalvis; que no tiene sino una sola ventalla.

UNA. f. Unquis, onix: lamina dura, córnea, semitrasparente que reviste la extremidad dorsal de los dedos de la mano y del pié.

UPAS, m. Sustancia venenosa de que los naturales de las islas de la Sonda se sirven para envenenar las flechas, v del que la menor cantidad basta para dar inmediatamente la muerte. El upas antiar proviene de la antiaris toxicaria. El upas tieute procede de unstrycnos.

URACHO, m. Via ú orificio por donde se comunican la vejiga y el alantoides en el feto.

URACRASIA, f. Incontinencia de

URAGOGO, m. : V. DIURÉTICO.

URANO, m. Uranus, Metal sacado del uranio de Peligot, en forma de polvo negro, que cuando se calienta, arde con una luz notable por su brillo y blancura.

URATO, m. Nombre genérico de las sales formadas por la combinación del ácido úrico con las bases salifica-

URCEOLADO, adj. Urceolatus; se dice en botánica de un órgano que está hinchado en su parte media, cerrado en su orificio y dilatado en el

UREA, f. Urea; de uron, orina; sustancia particular que se encuentra en la orina del hombre, de la que constituye uno de sus principios inme-

UREDA, f. El escozor que deja la ortiga cuando pica.

URETANO, m. Compuesto anunciado por Dumas en la reaccion del amoniaco con el éter el oxicarbónico. Es sólido blanco y muy cristalino.

URETER, m. Urether, wreter; canal membranoso destinado á llevar la orina del rinon à la vejiga.

URETERALGÍA, f. Dolor en el

URETERITIS, f. Inflamacion de los mréteres.

es causado por la obstruccion del orificio del uréter en la vejiga.

URETERO FLEGMÁTICO, adj. Uretero flegmaticus; de ureter, ureter, y phegma, moco; que es causado por mucosidades acumuladas en el

URETEROLITIASIS, f. Cálculo detenido en el uréter.

URETERO PHCO, adj. Uretero pyicus; de ureter, ureter, y pyon. pus : que depende de la presencia de pus en el uréter.

URETRA, f. Urethra, uretra; conducto excretor de la orina en los dos sexos, y que en el hombre sirve tambien para la emision del esperma.

URETRALGIA, f. Dolor en la

URETRIMENODIA, f. Formacion de una membrana accidental en la uretra.

URETRITIS, f. Inflamacion de la

URETROBULBOSO, adj. Uretro bulbaris; que tiene relacion con el bulbo de la uretra. - Arteria uretrobulbar; la transversa del perineo.

URETROFAXIA, adj. Uretrophraxis ; de urethra, uretra, y emphraxis, obstruccion; obstruccion de la

URETROHIMENOIDES, adj. y s. Palabra con que se designa toda afeccion de la uretra causada por la presencia de una membrana que la

URETRORRAGIA, f. Urethrorrhagia ; de urethra , uretra, y rignymil, yo rompo: hemorragia de la uretra.

URETRORREA, f. Uretrorrhea: de urethra, uretra, y rin, manar; purgacion de la uretra.

URETRÓSCOPO, m. Instrumento que se emplea para examinar la

URETROSPASMO, m. Espasmo de la uretra.

URETROTOMÍA, f. Urethrotomia; incision de la uretra. Esta operacion, que ya consiste en escarificar una porcion de uretra ó en incindirla, aun no está bien determinado en qué casos es oportuna.

URETEROESTOMÁTICO, adj. Que | URETROTOMO, m. Instrumento que sirve para incindir la uretra. Los uretrotomos están destinados para obrar ya en el orificio del canal, ya en las paredes del mismo. Los hav rectos v curros; son una especie de sonda, cuvo mandril à veces es cortante, y otras termina de un modo que se pueda poner en él un cuerpo escarótico.

URETROTROMBOIDES, adj. Que está producido por la existencia de grumos de sangre en el canal de la

URETROVULBARIO, adj. Que pertenece al vulbo de la uretra. - m. Arteria trasversa del perineo.

ÚRICO, adj. : V. ACIDO ÚRICO.

URIL, m. Radical problemático que Morin creyó existia en la urea.

URINOSO, adj. Urinosus; que tiene relacion con la orina. - Depósito urinoso, olor urinoso.

URNA, f. Theca; especie de saco oblongo propio de la familia de los musgos, que contiene los corpúsculos reproductores, y que cubre un opérculo ó cubierta, que se separa en la madurez por una hendidura transversal.

UROBENZOATO, m. Nombre genérico de las sales producidas por la combinacion del ácido urobenzóico con las bases.

UROCELE, m. Urocele; de uron, orina, y kele, hernia; infiltracion de orina en el escroto.

UROCRISIS, f.; de uron, orina, y krinein, juzgar; juicio sacado de la inspeccion de los orines.

URODIALISIS, f. Supresion de la

URODINIA, f. Urodinia: de uron. orina, y odiny, dolor; sensacion de dolor en el acto de orinar.

UROMANCIA, m. Uromantia : de uron, orina, y manteia, adivinacion; pretendido arte de adivinar las enfermedades por la inspeccion de los

UROMELO, m. Monstruo cuyos miembros abdominales se confunden v terminan en un solo pié.

URORRAGIA, f. Flujo de orina. UROSCOPIA, f.; de uron, orina, y scopein, considerar : inspeccion de | tenece á la matriz.-Arteria uterina;

UROSIS, f. Urosis ; de uron, orina. Alibert ha reunido con este nombre todas las enfermedades de las vias urinarias.

URTICACEAS, f. Urticeæ; familia de plantas que comprende árboles, arbustos y verbas, de las que algunas especies se emplean en medicina.

URTICACION, f.; de urtica, ortiga; especie de flagelacion que se practica con ortigas frescas para producir una excitacion local.

URTICARIA, f. Urticaria, febris urticaria; inflamacion exantemática caracterizada por manchas prominentes mas pálidas ó encendidas que la piel que les rodea, rara vez persistentes, que se reproducen por accesos, ó agravandose por paroxismos, produciendo un prurito insoportable parecido al que producen las ortigas urtica.

USNEA, f. Género de liquen. Los antiguos farmacólogos mencionan baio el nombre de usnea humana una especie de musgo verdoso que se cogia de los cráneos humanos expuestos al aire, particularmente de los ahorcados, y al cual se suponia propiedades milagrosas.

USTILAGO, m. Gangrena causada por el uso del trigo tizonado.

USTION, f. Ustio ; de urere, quemar; acción de quemar ó de aplicar el cauterio actual.

USTULACION, f. Accion de secar una cosa húmeda al fuego.

UTERINO, adj. Uterinus; que per-

ramo de la hipogástrica y algunas veces de la pudenda interna. - Furor uterino: V. Ninfomanía. - Nervios uterinos; nacen del plexo ciático ó sacro. - Seno uterino : V. SENO.

UTERO : V. MATRIZ.

UTEROCEPS, m. Instrumento para agarrar el cuello del útero.

UTEROTOMO, m. Instrumento cortante de dos hojas en forma de media luna para la seccion del útero.

UTRICULAR , adj. Utricularis; que tiene la forma de un odre.

UTRICULADO: V. UTRICULAR.

UTRÍCULO, m. Utriculo ; cada una de las celdillas del tejido celular de los vegetales. - Abultamiento del laberinto membranoso de la oreja.

UVA URIC, f. Arbustus uva uric ; vegetal del que se usan las hojas como astringentes, y muy recomendadas en las enfermedades de los órganos sexuales.

UVEA, f. Uvea ; de uva, uva. Se ha denominado asi á la coroides y á la cara posterior del iris.

UVEITIS, f. Uveitis; inflamacion de la cara posterior del iris.

UVULA, f. Apéndice blando y pendiente del borde inferior del velo del paladar, y que se denomina vulgar-mente galillo ó campanilla.

UVULAR, adj. Uvularis; de uvula, campanilla: que tiene relacion con la campanilla.

UVULITIS, f. Inflamacion de la úvula.

VACCINELA, f. Erupcion cutánea [ vacea, vaca : virus particular dotado pustulosa, de naturaleza y apariencia vaccinal, pero que es una vacuna incompleta, ya por falta de energia en de las pústulas que sobrevienen á las el virus, ya por una predisposicion tetas de las vacas, liamadas por este motivo cowopoz. El humor que con-

VACCINOIDE, f. Enfermedad que presenta alguno de los caracteres de la verdadera vacuna, pero no los mas

de la propiedad antivariólica, llamado así porque fue recogido primitivamente tienen estas pústulas inoculado en la piel del hombre, produce en ella un desarrollo de pústulas parecidas, y el fluido seroso que las llena, recogido al sexto ó sétimo dia, se llama vacuna, lo mismo que de las vacas cow-VACUNA, f. Virus vaccinum : de l opox. Este liquido ó vacuna inoculado